## El debate chilango: un espacio vital para la democracia en la Ciudad de México

## (2024-04-30), Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Sitio), Mauricio Huesca, (Nota Informativa) - 09:45:16, Precio \$5,000.00

La Ciudad de México se erige no solo como la capital de México, sino también como un bastión de progreso y vanguardia en el reconocimiento y promoción de derechos, particularmente en el ámbito político-electoral. En este contexto, el debate chilango ha fungido como un evento clave que no solo refleja la madurez democrática de la ciudad, sino que también ofrece un espacio fundamental para el diálogo, la confrontación de ideas y la toma de decisiones informadas.

El término "debate chilango" se originó en el contexto del proceso electoral de 2018 en México. Esta denominación específica fue elegida estratégicamente para darle resignificado al gentilicio "chilango", que durante mucho tiempo había sido utilizado de manera peyorativa para referirse a las personas habitantes de la Ciudad de México. La intención detrás de esta elección fue transformar un término con carga negativa en uno que otorgara identidad y agencia a las personas que viven en esta Ciudad. La resignificación de términos puede tener un impacto significativo en la percepción y autoestima de un grupo social. En este caso, el gentilicio "chilango"representó una oportunidad para empoderar a las personas habitantes de la Ciudad de México, destacando sus cualidades, diversidad cultural y contribuciones a la sociedad.

El término "debate chilango" resultó ser más que una estrategia de comunicación, una herramienta lingüística utilizada de manera consciente para promover la participación ciudadana y fortalecer la identidad colectiva en un contexto electoral crucial. Se convirtió en no solo una denominación para un evento específico, sino que también representó un proceso de empoderamiento lingüístico y social, destacando la importancia de la resignificación de términos en la construcción de identidades y narrativas positivas en la sociedad contemporánea.

Una de las características más destacadas del debate chilango es su construcción colectiva con los distintos partidos políticos. Desde la elección de los temas, la moderación, hasta la distribución de tiempos, se busca garantizar un escenario equitativo y representativo de las diferentes posturas y propuestas. Este enfoque colaborativo no solo fortalece la legitimidad del debate, sino que asegura que los temas de interés ciudadano sean abordados de manera amplia y profunda. El formato se distingue por permitir la libre expresión de las candidaturas. A través de una bolsa de tiempo, cada una tiene la oportunidad de exponer sus propuestas, responder a críticas y replantear su visión ante el público. Este espacio de interacción directa contribuye a la transparencia y claridad en las propuestas políticas, fomentando así un voto más informado y consciente.

Sin embargo, la moderación activa también juega un papel crucial en este escenario. Si bien permite mantener el orden y la dinámica del debate, también puede representar un desafío en cuanto a la imparcialidad y la equidad en el tiempo asignado a cada participante. La clave radica en encontrar un equilibrio que garantice un debate dinámico y respetuoso, donde todas las voces tengan la oportunidad de ser escuchadas sin privilegiar a ningún sector en particular. Entre las ventajas de la moderación activa se encuentra la capacidad de encauzar el debate hacia temas relevantes y evitar desviaciones que puedan restarle sustancia al evento. Asimismo, brinda la posibilidad de intervenir en caso de confrontaciones acaloradas o desinformación, contribuyendo así a un ambiente más constructivo y productivo para el público.

No obstante, las desventajas también son palpables. Una moderación excesivamente activa podría limitar la espontaneidad y la profundidad de los intercambios, así como generar críticas sobre posibles sesgos o favoritismos hacia determinadas posturas. Es por ello que la labor de la persona moderadora debe ser ejercida con tacto y neutralidad, priorizando siempre el interés público sobre cualquier otro interés.

El debate chilango del Instituto Electoral de la Ciudad de México no solo representa un evento de relevancia política, sino también un símbolo de la evolución democrática y la identidad ciudadana en la capital mexicana.

Este debate, construido de manera colaborativa con los partidos políticos, ha demostrado ser un espacio equitativo y representativo, donde las diferentes posturas y propuestas encuentran un escenario para ser debatidas de manera profunda y amplia. La libre expresión de las candidaturas, contribuye a la transparencia y claridad en las propuestas políticas, estimulando así un voto más informado y consciente por parte de la ciudadanía. Más que un evento electoral, es un reflejo de la evolución política y social en la Ciudad de México, destacando la importancia de la participación ciudadana, el empoderamiento lingüístico y la construcción de identidades positivas en la sociedad contemporánea.